En Ciudad Guzmán, Municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco, siendo las 12:00 hrs. doce horas, del día viernes 21 veintiuno de Mayo del año 2021 dos mil veintiuno y con fundamento en lo dispuesto por el Artículo 47, fracción VIII, de la Ley de Gobierno y la Administración Pública Municipal del Estado de Jalisco, y por el Artículo 18.3, fracción IV, del Reglamento Interior del Ayuntamiento, se reunieron en la Sala de Ayuntamiento ubicada en la planta alta del palacio Municipal en esta Ciudad, los Regidores del Ayuntamiento Constitucional 2018-2021 dos mil dieciocho, dos mil veintiuno, para efectuar Sesión Pública Solemne de Ayuntamiento No. 29 veintinueve.

C. Secretario General Francisco Daniel Vargas Cuevas: Buenas tardes, Señores Regidores, vamos a dar inicio a esta Sesión de Ayuntamiento, permitiéndome como primer punto pasar lista de asistencia. C. Presidenta Municipal María Luis Juan Morales. C. Síndico Municipal María Elena Arias López. C. Regidores: C. Daniel García Barajas. C. Arturo Sánchez Campos. C. María del Rosario Hernández Robles. Reymundo Beltrán Juárez. C. Alberto Herrera Arias. C. Martha Graciela Villanueva Zalapa. C. Juan José Chávez Flores. C. Georgina Romero Torres. C. Diana Elizabeth Flores Navarro. C. Rafael Padilla Ornelas. C. Vicente Pinto Ramírez. C, Ma. Susana Valencia del Toro. C. Lizbeth Guadalupe Gómez Sánchez. C. Lariza Alejandrina Moreno Alzaga. C. Presidenta Municipal Interina, reporto a Usted la asistencia de los 16 dieciséis, Integrantes de este Ayuntamiento, por lo cual certifico la existencia de quórum legal, para celebrar la Sesión.

C. Presidente Municipal Interina María Luis Juan Morales: Muchas gracias Señor Secretario, muy buenas tardes. Una vez

| integrado este Ayuntamiento, declaro formalmente instalada |
|--|
| esta Sesión Solemne No. 29 veintinueve, proceda al desahogo |
| de la Sesión, Señor Secretario |
| SEGUNDO PUNTO: Lectura y aprobación del orden del día |
| PRIMERO: Lista de asistencia, verificación de quórum e |
| instalación de la Sesión |
| SEGUNDO Lectura y aprobación del orden del día |
| TERCERO Honores a la Bandera y Entonación del Himno |
| Nacional Mexicano |
| CUARTO Develación de las letras doradas con el nombre del |
| Hijo Ilustre "José María Arreola Mendoza" |
| QUINTO Mensaje de la C. Catalina Arreola Ochoa, como |
| Representante Familiar del finado Hijo Ilustre "José María |
| Arreola Mendoza" |
| SEXTO Mensaje por parte de la C. Presidenta Municipal |
| Interina María Luis Juan Morales |
| SÉPTIMO Clausura de la Sesión |
| C. Secretario General Francisco Daniel Vargas Cuevas: |
| Señores Regidores está a su consideración el orden del día, |
| quién tenga a bien votarla a favor, lo pueda manifestar |
| levantando su mano 16 votos a favor, aprobado por |
| unanimidad |
| TERCER PUNTO: Honores a la Bandera y Entonación del |
| Himno Nacional Mexicano. Se Ileva a cabo los Honores a la |
| Bandera y la Entonación del Himno Nacional Mexicano |
| CUARTO PUNTO: Develación de las letras doradas con el |
| nombre del Hijo Ilustre "José María Arreola Mendoza". Se Ileva |
| a cabo dicha develación |
| QUINTO PUNTO: Mensaje de la C. Catalina Arreola Ochoa, |
| como Representante Familiar del finado Hijo Ilustre "José |
| María Arreola Mendoza". C. Catalina Arreola Ochoa: |
| Zapotlán el Grande, 21 veintiuno de Mayo del 2021 dos mil |

veintiuno. Muy buenas tardes Señora Presidenta María Luis Juan Morales, Señores Regidores, familiares, amigos y compañeros que nos acompañan en este evento, en el que por fin se le hace justicia a Don José María, en poner en esta Sala, su nombre con letras doradas. Hace 60 sesenta años, un 27 veintisiete de noviembre, falleció Don José María en la Ciudad de Guadalajara. El año pasado el Ayuntamiento por Iniciativa del Maestro Arturo Sánchez y el Arquitecto Fernando Castolo, lanzaron la Iniciativa para que llevara el nombre del año de José María Arreola, por el 150° Aniversario de su natalicio. Pero, quién fue ¿Don José María Arreola? ¿Por qué fue un Hijo Ilustre de Zapotlán? Simple y sencillamente porque José María Arreola, no porque fue familiar mío, fue un hombre que se cultivó y estudió, no habiendo otro espacio educativo aquí en Zapotlán más que el Seminario Conciliar del Señor San en donde se ordenaban Sacerdotes, Ingenieros, Contadores, Farmacéuticos, salían con una diversidad de conocimientos porque no nada más se preparaban como Sacerdotes. Si vemos la currícula de lo que enseñaban y de lo que estudiaban los futuros Sacerdotes en el siglo antepasado, pues vemos que estudian física, química, astronomía, meteorología, todas las ciencias naturales y Don José María destaca en las ciencias naturales desde la edad de 13 trece años, ya estando en el Seminario, al cual ingresó al lado de su hermano Librado Arreola, quien fuera Párroco del Santuario durante varios años, pero más se le conoce en el pueblo de Tamazula porque construyó la Parroquia de Tamazula, fueron los hermanos Arreola, alumnos del Seminario, de grandes conocedores de la ciencias, siendo su Maestro, un destacado físico y distinguido, Don Porfirio Díaz, pero no crean que el Presidente, no, un homónimo del Presidente de la República en ese entonces, era Maestro,

Sacerdote de la Parroquia de San Antonio, fue Maestro de Don José María en el área de Astronomía. Destacó desde los 13 trece años en la cátedra de física, sus Maestros lo pusieron a hacer el preparador de y ensayador de las cátedras y prácticas de física, para sus compañeros. Toda su carrera la dedicó, estudió y se ordenó como Sacerdote en la Ciudad de Guadalajara, en donde cantó su misa, porque se ordenó aquí en Zapotlán, en la Parroquia del Sagrario en el año de 1893 mil ochocientos noventa y tres, pero para esto, Don José María, ya había fundado el primer observatorio meteorológico en el Seminario, donde él con iniciativa propia, con instrumentos que se encontró en el Seminario, que había comprado el entonces Rector, 11 once años atrás, quien fue Obispo de Colima, Don Atenógenes Silva, y en el año de 1892 mil ochocientos noventa y dos, José María, montó el observatorio meteorológico en la azotea del Seminario. Por lo que, teniendo la vista tan magnifica del volcán de fuego, se puso a investigarlo y a someterlo a una investigación minuciosa, y así darlo a conocer al mundo, ya que en ese tiempo, solo existía un observatorio meteorológico en Italia, y desde Alaska hasta la Patagonia, no existía observatorio volcanológico, siendo José María, en este pueblo que funda el primer observatorio en el continente Americano para observar minuciosamente un volcán. Sus estudios, hasta la fecha, todavía son investigados en el mundo, porque hizo toda una observación durante 20 veinte años, él con sus alumnos, entre ellos Severo Díaz Galindo, sobre las emanaciones y las erupciones constantes del volcán y estos estudios los envía a la Ciudad de México, al observatorio central, que era dirigido por el distinguido volcanólogo, geólogo y que fue en su momento Gobernador del Estado de Jalisco, Don Mariano Bárcena, le mandaban las observaciones con

una serie de dibujos, en donde Don José María, explicaba el tipo de erupciones o emanaciones que había tenido el volcán, durante el día o la noche, que era observando, desde donde hoy se pondrá la placa, donde estuvo ese observatorio que funcionó durante 20 veinte, desde 1893 mil ochocientos noventa y tres, hasta la entrada de las tropas revolucionarias. Y no nada más fundó ese observatorio vulcanológico, sino que Don Atenógenes Silva que se va a Colima como Obispo y siendo conocedor de la trayectoria de Don José María, se lo lleva a Colima a dar clases en el Seminario, pero para que fundara otro observatorio vulcanológico, más cerca del volcán de Colima, que no es de Colima, si hay alguien de Colima, no se vayan a enojar, pero no está en Colima el volcán, está en Jalisco. Y allá, en 1895 mil ochocientos noventa y cinco, funda el segundo observatorio vulcanológico, aunque también empezó a funcionar hasta entrada las tropas revolucionarias, que como sabemos hicieron cambios y modificaron las estructuras, el Seminario desaparece de aquí de Zapotlán. Pero en la trayectoria de Don José María, ya había trascendido las fronteras de Zapotlán y del Estado de Jalisco y de nuestro País, porque los informes que él mandaba sobre el comportamiento tanto del clima, porque tanto para la agricultura, para los campesinos de la Región, emitían cómo iba a estar el estado del tiempo y era esperado. Fundó un periódico llamado El Faro y otros boletines que salían del Seminario, donde informaban el estado del tiempo y el comportamiento del volcán. ¿Pero por qué trascendió las fronteras, el nombre de Zapotlán y de José María? Porque estos informes se iban a la Ciudad de México, al observatorio central y estos boletines se iban a todos los observatorios del mundo, que pertenecen a una Red Internacional de Observatorios y por eso se conoció Zapotlán con el comportamiento del volcán. Y que un hombre, un Sacerdote en eso entonces, estaba estudiando minuciosamente un volcán, porque sí había vulcanólogos: Humboldt, Mariano Bárcenas, el Doctor Atl, por mencionar algunos que estudiaban los volcanes, pero solamente cuando estaban en erupción y Don José María, se da a la tarea de estudiarlo minuciosamente y hacer toda una relatoría del comportamiento del volcán. Y también le da fama, el que va a predecir sismos y adelantarse a las erupciones del volcán. Todavía en el siglo XIX, se atreve a predecir un sismo y a ponerse en contacto con los Párrocos de diferentes pueblos de la zona, porque no había sismógrafos, porque los primeros sismógrafos los pone Don Porfirio Díaz para conmemorar el Centenario de la Independencia, en 1810 mil ochocientos diez, en la Ciudad de Guadalajara, pero Don José María, tiene la brillante idea de decirle a los Párrocos, cuando sientan el temblor toquen la campana mayor, para que le otro pueblo se ponga en alerta, era su alarma sísmica, ya que les dijo día y hora y no hubo necesidad de que se subieran al campanario, las campanas se tocaron solas en varios pueblos porque el sismo fue muy fuerte. Todavía en 1912 mil novecientos doce, tuvo un conflicto muy fuerte, Don José María, por predecir sismos, el cual casi devasta la Ciudad de Guadalajara y le va a provocar problemas con el Gobernador en ese entonces, Don Emeterio Robles Gil, quien destierra a Don José María, porque por culpa de él, se estaba quedando Jalisco sin pobladores. Ferrocarriles Nacionales, no se daba abasto por sacar a la gente de Guadalajara, porque temblor que predecía Don José María, temblor que se sentía, y la gente estaba afuera de sus casas en la calle de Mezquitan en Guadalajara, esperando a lo que dijera José María o que cambiara el pronóstico y no, la mayoría de los sismos que se atrevió a

predecir sucedieron, en donde cambió la economía y la geografía urbana de Guadalajara y del Estado de Jalisco. Dando la explicación José María, que estos enjambres sísmicos, eran cíclicos, por cuestiones geológicas, pero al igual tenía otra teoría, que ahora con los estudios de la Nasa y otras investigaciones, están en boga de observar las manchas solares, el sol. Y él decía, una de sus observaciones al sol, que cuando había grandes explosiones solares, el efecto electromagnético, producía sismos en la tierra, entonces él observaba e hizo una gran cantidad de dibujos relacionados con estos temas. El, también se adelantó, a la erupción del volcán de 1913 mil novecientos trece, él ya estaba en Guadalajara, pero con todos los estudios que llevaban a cabo con sus alumnos de aquí del Seminario, dijo que ya era inminente, que ya era el periodo de que el volcán hiciera nuevamente erupción. Y ahora que han aparecido abras aquí en Zapotlán; me encuentro un documento de un estudio que hace Don José María, que desde 1896 mil ochocientos noventa y seis, se tienen 36 treinta y seis, y tiene documentado que Zapotlán se han hecho abras en diferentes zonas, por cuestiones también tectónicas o cuestiones hidráulicas, porque él hablaba, que en el terreno de Zapotlán, hay ríos subterráneos muy caudalosos, entonces cuando hay exceso de agua, lo que hace la tierra es abrirse y hacer esas abras, como las que recientemente se hicieron en la carretera a Sayula y Zacoalco. Las que están acá en las calles de cerca del Santuario, bien lo decía Don Juan José, Zapotlán se hunde, Zapotlán se acaba. Don José María no se queda como un simple Sacerdote o como un simple investigador, él se pone en contacto con Científicos de todas partes del Mundo, para estar en contacto en diferentes ramas de las Ciencias. En fin, esa trayectoria de esos conocimientos de los volcanes, sobre la geología, lleva a Don José María, a participar en una Feria Internacional en Estados Unidos, en 1904 mil novecientos cuatro, en San Luis, Misuri, presenta un volcán y un evaporómetro que lleva su nombre, Arreola, para medir las cuestiones hidráulicas en el campo, y es merecedor por esta innovación a una medalla de oro. Tuvo también la oportunidad los festejos del Centenario participar en Independencia, tanto en Guadalajara como en la Ciudad de México, exponiendo sus piezas arqueológicas, porque no nada más fue geólogo, Sacerdote, astrónomo, vulcanólogo, fue filólogo de la lengua náhuatl, de las lenguas indígenas, recolectó e hizo varios vocabularios de la zona Sur de Jalisco, donde expone y explica las palabras náhuatl, que todavía para finales del siglo XIX diecinueve, y principios del XX veinte, se hablaban en Tuxpan, San Andrés, San Sebastián y Zapotlán el Grande. Entonces, él presenta toda una investigación de estas lenguas y piezas arqueológicas que se iba encontrando en las excavaciones que hacía en trabajo de campo, en las zonas de volcán y de Colima, por lo que logró juntar una importante colección de piezas arqueológicas de esta zona y también de la Ciudad de México. En el año de 1918 mil novecientos dieciocho, en plena pandemia española, él decide viajar a la Ciudad de México, él decía que para estudiar náhuatl, al lado de Don Manuel Gamio, quien era el responsable de las excavaciones en San Juan Teotihuacán, quien no lo puso a estudiar, más bien lo puso a dar clases de náhuatl en la Ciudad de México, a todos los que estaban en el proyecto de rescate de la zona de San Juan, Teotihuacán. Durante su estancia en la Ciudad de México, en dichas excavaciones, se hizo un documental para promover las zonas arqueológicas y sobre el trabajo que había hecho Don José María, sobre el temazcal, se hizo un documental sobre el baño

en piedras ardientes que se aterraron los españoles del salvajismo. Fueron varios años que trabajó en la Ciudad de México, en la Secretaría de Fomento, al lado de grandes investigadores. Viajó por esas circunstancias por varios Estados del País, para hacer toda una recopilación de las zonas arqueológicas, hasta ese momento descubiertas y dando pie a nuevas investigaciones. A su regreso a la Ciudad de Guadalajara; Don José María, se une al lado del grupo al grupo del Licenciado José Guadalupe Zuno, en el año 1923 mil novecientos veintitrés, quien era Gobernador, para unirse al proyecto de refundar la Universidad de Guadalajara, en el año de 1925 mil novecientos veinticinco. Siendo Don José María, un personaje muy activo y ya reconocido a nivel Internacional, y que ya estaba totalmente retirado de la Iglesia, cuando estaban en plena reorganización de las escuelas, él propone la idea de que la Universidad de Guadalajara debería de tener una estación de radio, él se adelantó, para que se impartieran clases y los alumnos que no pudieran asistir, escucharan las clases por radio, que aprendieran por la radio. El se adelantó varios años, para lo que estamos viviendo ahora de estar dando clases por internet. Fue de los fundadores del Instituto de Ciencias, de la Escuela libre de Ingenieros, siendo Maestro del Arquitecto Barragán, que también es Hijo Ilustre de Jalisco. Entonces, Don José María, le entrega muchos años a la Universidad de Guadalajara, se jubila por así decirlo en el año de 1947 mil novecientos cuarenta y siete, pero para eso había sido nombrado Paleógrafo de la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco, donde trabajó por varios años, como traductor de los estudios antiguos. En ese mismo año, el Gobierno del Estado de Jalisco y el Congreso del Estado, le entregan la medalla Mariano Bárcenas, por todos sus méritos a la Ciencia. La Universidad de Guadalajara le rinde un homenaje y a la Sala de Arqueología le pone su nombre. Durante muchos años no se habló de Don José María y cuando me aventuré yo a hacer mi tesis de Licenciatura, y fue un Maestro quien me dijo que investigara material e hiciera la biografía de Don José María y tengo 30 treinta años estudiando su figura. Entonces, hacerle este homenaje, hoy a 60 sesenta años de su muerte, 150 ciento cincuenta años de su natalicio, no me resta más que agradecer nuevamente, la Iniciativa del Maestro Arturo y del Maestro Castolo, para que se le dé lugar a Don José María y que esta placa que va a ser develar en unos momentos, en lo que era el Seminario, recordando que ahí estuvo el observatorio, porque como decía Don José María: la vista más hermosa para observar el volcán está ahí, no podría despreciar ese paisaje, desde ahí adaptó un daguerrotipo que lo adapta al telescopio para poder hacer tomas fotográficas. Y en nombre de la Familia Arreola Mendoza, descendientes de la Familia Arreola Zúñiga, agradecemos a la Presidenta Municipal, al Maestro Arturo, al Maestro Castolo, a todos los Regidores, por esta mañana, por este día que lo vamos a recordar siempre, por este Homenaje a Don José María. Muchas gracias, estamos muy agradecidos por este merecido Homenaje, que dijo él: ya no me digan presbítero, díganme, Don José María. Muchas gracias. - - - -SEXTO PUNTO: Mensaje por parte de la C. Presidenta Municipal Interina María Luis Juan Morales. C. Presidenta Municipal Interina María Luis Juan Morales: Buenas tardes tengan todos Ustedes. Saludo nuevamente y con mucho respeto a mis compañeras y compañeros Regidores de este Honorable Ayuntamiento; a la Síndico y al Secretario General. Saludo también a los Jefes, Directores, Coordinadores y Colaboradores de este Gobierno Municipal que me honro en presidir. Y de manera muy especial, saludo a Catalina Arreola

Ochoa, familiares y amigos de nuestro homenajeado. Gracias por acompañarnos. Bienvenidos todos a esta su casa. Es un gusto para mí estar este día reunida con Ustedes, para homenajear a un Hijo Ilustre que, con sus acciones, trayectoria y el reconocimiento a nivel Nacional e Internacional, ha enaltecido al Municipio y le ha dado grandeza a Zapotlán, como lo es José María Arreola Mendoza. Hombre de ciencia, sacerdote, astrónomo y arqueólogo zapotlense, considerado un sabio mexicano. José María Arreola Mendoza, nació en Zapotlán el Grande el 3 tres de Septiembre de 1870 mil ochocientos setenta. De acuerdo con sus biógrafos, realizó estudios de filosofía y teología, se especializó en ciencias naturales, física y astronomía. En 1892 mil ochocientos noventa y dos, estableció en el Seminario de Zapotlán una estación meteorológica; y a partir de 1896 mil ochocientos noventa y seis, fue profesor del Seminario de Colima donde dirigió el Observatorio Vulcanográfico. En Guadalajara, de 1898 mil ochocientos noventa y ocho, a 1914 mil novecientos catorce, impartió diversas asignaturas en la Escuela Libre de Ingenieros y en el Seminario del Señor San José, en donde también dirige los observatorios de Meteorología Astronomía. En 1925 mil novecientos veinticinco, trabajó en el proyecto de reapertura de la Universidad de Guadalajara, en donde fue profesor de manera ininterrumpida, de mineralogía, meteorología, geología, física, química y entre otras asignaturas. Su obra publicada, incluye entre otros trabajos: Observaciones meteorológicas en el Boletín del Observatorio Nacional y en el Boletín Especial del Observatorio; Nuevas teorías sobre el vulcanismo y descripción de un nuevo Evaporómetro; Las erupciones del Volcán Colima en febrero y marzo del año 1903 mil novecientos tres; Jeroglíficos de apellidos españoles; Tres vocabularios dialectales

mexicano; y Nombres indígenas del Estado de Jalisco. José María Arreola Mendoza, murió en Guadalajara el 28 veintiocho, de Noviembre de 1961 mil novecientos sesenta y uno. Para nosotros, saber que un sabio y científico de tales dimensiones nació en esta tierra Zapotlense es algo que nos significa sobremanera, dado que, en calidad de Gobierno Municipal, nos estimula para creer que somos capaces de impulsar el espíritu creativo de los conciudadanos, en la medida que hemos demostrado que la grandeza de nuestro pueblo se debe a la grandeza de su gente. Este homenaje que ofrecemos al sabio José María Arreola, es motivo para seguir manteniendo viva la llama de los hombres y mujeres que han dado una enorme tradición a esta cuna de grandes artistas, gracias a su haber y quehacer de las artes, el deporte y de la ciencia. Hoy con la develación de su nombre en letras doradas en el muro de Hijos Ilustres de este recinto, inmortalizamos a José María Arreola Mendoza, una de las mentes más privilegiadas que se han generado en este suelo Zapotlense. Muchas gracias. Compañeros; como ya lo dijo la Señora Catalina, les hacemos una invitación para la develación de la placa alusiva a la fundación del Primer Observatorio Meteorológico en Zapotlán el Grande, les pediré que nos acompañen a trasladarnos a la calle 1° primero de Mayo No. 159-A ciento cincuenta y nueve, letra A. Muchas gracias y SÉPTIMO PUNTO: Clausura de la Sesión. - - - - - - - - -

C. Secretario General Francisco Daniel Vargas Cuevas: Y habiendo sido agotados todos los puntos agendados para esta Sesión Solemne de Ayuntamiento No. 29 veintinueve, le pido a la Señora Presidenta Municipal Interina haga la clausura de la misma. C. Presidenta Municipal Interina María Luis Juan

Morales: Muchas gracias Secretario. Siendo las 13:21 hrs.